



Director: Don Antonio Rosselló Gómez.
Redactor-Jefe: Don Pedro Ferrer Gilbert.
Administrador: Don Jaime Font Monteros.

HORAS DE DESPACHO:

Redacción:
De las 9 á las 12 y de las 19 á las 21.

Administración:
De las 10 á la 1 y de las 18 á las 20.

Los republicanos y las próximas elecciones

Al hablar de los trabajos de los republicanos en preparación de la próxima lucha electoral, no lo hemos hecho ni en son de censura, ni en son de alarma ó temor ante la perspectiva de su triunfo. Hemos apuntado un hecho real que está á la vista de todo el mundo y que contrasta con la apatía de los otros partidos y de la gran masa electoral de España.

Reconocemos el derecho que asiste al partido republicano de procurar por todos los medios legítimos el triunfo de sus candidatos, y por tanto no podemos, ni debemos, ni queremos, censurar su activa propaganda y los medios con que trabaja para obtener la victoria en todos los municipios posibles.

Por otra parte; no nos alarma, ni nos amedrenta su triunfo. Si ganan las elecciones aquí ó en cualquier otro punto de España, respetaremos su victoria, siempre que sea obtenida en buena lid, por medios legales, á saber, porque cuenten con la mayoría del censo electoral, ó porque, siendo minoría, se retraigan los demás electores de acudir á las urnas. En ambos casos, á fuer de liberales y demócratas, no solo respetaremos su triunfo, sino que colaboraremos á su obra administrativa, sin estorbar su acción legal, en la medida de nuestras fuerzas.

Mas esto no quiere decir, que hayamos de presenciar la lucha que se avecina sin tomar en ella la parte que nos corresponde. El partido liberal tiene en esta región una fuerza respetable y ha de procurar á su vez el triunfo de sus representantes, y esto es lo que se propone en la vecina contienda. El partido liberal, viniendo hasta donde sea posible la tradicional repugnancia que á los cargos concejiles existe en esta localidad, procurará presentar un número de candidatos, de hombres conocidos, que por sus ideales, por su honradéz y sus condiciones personales se recomienden por sí mismos y puedan ser votados sin escrúpulos por el cuerpo electoral. A este corresponderá la responsabilidad del resultado. Si el cuerpo electoral prefiere la candidatura republicana, tiene los medios de favorecerla con sus sufragios ó con su abstención. En uno ú otro caso quedará al partido liberal la tranquilidad de conciencia de haber cumplido con su deber.

El partido liberal irá á las urnas con el ideal de hacer buena administración y de acabar con las corruptelas que todavía hoy dan tanto que hablar. No hará política en el municipio, como lo ha demostrado con la libertad absoluta en que ha dejado á sus representantes actuales, sin imponerles mandato ni sujeción de fuera. Combatirá todos los abusos que se cometan por cuales quiera miembros del Ayuntamiento, sin distinción de colores, y exigirá de sus representantes moralidad y rectitud.

En tales condiciones al cuerpo electoral incumbe la resolución del problema.

Si la solución nos es adversa, tranquilos veremos el triunfo de los republicanos, dispuestos á secundar su acción si nos parece buena, ó á censurarla y combatirla si resulta mala.

Así entendemos cumplir nuestro deber.

Rectificaciones

La Tarde sigue sosteniendo que no se debe construir un palacio de la enseñanza dejando entretanto á las demás escuelas municipales, sin aire, sin luz, sin higiene alguna siendo verdaderos focos de infección.

Si las escuelas municipales se hallan en esta situación pedimos en nombre de la humanidad que se cierren inmediatamente porque los niños están mejor en la calle que en semejantes sentinas, pero sí, como creemos, hay en las palabras del colega visible y lamentable exageración pedimos que se discuta con alteza de miras un concepto de tanta trascendencia como la creación de una escuela modelo.

Lo de monumentos y palacios de la enseñanza no ha salido de los labios de los que defienden la necesidad de que la escuela que se edifique reúna las condiciones pedagógicas sino que son frases malevolamente inventadas por los que quieren que el proyecto se malograr á lo que es peor que se desnaturalizara limitándolo á la construcción de un edificio vulgar, ó que se repartiera una suma entre las escuelas existentes para su mejora.

No se piden palacios ni monumentos; pero se pide que no se tire im; revisoramente el dinero acometiendo construcciones inútiles ó antipedagógicas que nos pondrían en ridículo y para conseguir este fin insistimos en la necesidad de que ante todo se concreten los propósitos y las aspiraciones del Ayuntamiento que deben servir de base al arquitecto para sus planos.

Un plano es la expresión en líneas sobre el papel de un pensamiento y este debe previamente formularse por la Corporación municipal asesorándose de Centros y personas competentes.

Hay en Mallorca cultura y tradición pedagógicas y no es posible que se realice sin protestas una modificación.

El deseo del Alcalde y de La Tarde de construir varias escuelas podría ser muy excelente; pero no se trata de esto ahora.

El acuerdo del Ayuntamiento fué construir una escuela modelo y de ella se colocó la primera piedra y este acuerdo es el que debe cumplirse.

No hay escuela modelo en una capital de provincia si no se crea una escuela graduada con las condiciones que la ciencia pedagógica aconseja y esto que es lo correcto, es además lo más económico. En pedagogía como en todo lo barato es caro si no es bueno.

Abanderamiento de buques

Agradecemos á nuestros estimados colegas La Almudaina y La Tarde las frases de consideración que dedican á

nuestro digno diputado D. Alejandro Rosselló por haber conseguido que los consejeros de la corona atendieran sus peticiones referentes á la Marina Mercante.

Transcribimos gustosos los sueltos que respectivamente insertan nuestros apreciados colegas:

«Leemos en El Imparcial que el ministro de Marina señor Cobián ha llegado á un acuerdo con su compañero el ministro de Hacienda en la cuestión relativa al abanderamiento de buques consistente en quejar suprimidos los derechos.

Con esta supresión se coloca á los barcos españoles al nivel de los de otras naciones—donde no alcanzan las primas á la navegación—y con los cuales podrán desde luego competir, aún con alguna ventaja por ciertas razones de administración.

Ahora, para coronar la trascendente obra que se funda en la supresión de los derechos de abanderamiento de buques, es de esperar que se simplifiquen los procedimientos administrativos para llevar á cabo la matriculación, los cuales hoy son larguísimos y complicados. Con esto y algunas pequeñas reformas en la tramitación de documentos referentes á los viajes de los buques; queda la obra completa.

Nos alegramos de esta solución para la que habíamos destinado varias veces nuestras columnas, y al mismo tiempo debemos felicitar al diputado por Mallorca don Alejandro Rosselló, por la tenaz campaña que libró en el parlamento á favor de dicha supresión.»

«Parece ser que esta vez va de veras y que las solemnes promesas hechas al diputado por esta circunscripción, señor Rosselló, desde el banco azul por el entonces ministro de Marina, Sr. Sanchos de Toca se cumplirán por nuestro Gobierno.

Ya hay nombrada una ponencia, que es fácil haya dictaminado á estas horas; ya los ministros de Marina y Hacienda están resueltos á abordar el problema en beneficio de nuestra bandera, según por telégrafo se comunicó el jueves á La Tarde. En el más inmediato Consejo de Ministros se ocuparán los consejeros de este vitalísimo asunto.

Felicitémonos los que vivimos en puertos de mar, felicitémonos los que soñamos en el resurgimiento de España, los patriotas, los que anhelamos el bien de la universidad patria.»

Vida militar

He venido á Palma á llorar mi infortunio con mis pequeñuelos. Desde el mirador, donde otras veces escribí alegre una táctica y un libro, paso encerrado y solo horas y horas, viendo resbalar el tiempo, los sucesos y las cosas, como

una pulsación extraña á los sentidos. ¡Lejos, muy lejos!, entre brumas del mar á ratos, y á ratos entre nieblas de lágrimas, diviso confuso y borroso el manchón de la isla que guarda los restos de mi animosa y heroica compañera. Hago con esta crónica el sacrificio penoso de refrescar el dolor reciente con el tributo del recuerdo inmediato.

En el fondo de aquel valle dulcísimo de almendros, de mirtos y de naranjos, descansa mi animosa compañera. Las flores que cogieron sus hijos; los ramos marchitos de margaritas, de madreselvas, de miosotis, que ella misma anudó con sus manos para reverenciar en la estátua de Vara de Rey en su día al héroe soldado, han servido para ella.

La peregrinación que alegres pensamientos hacen todos llevando los pequeñuelos capazos de flores el día que la estatua viniera en la barca grande de inmensas velas, la hemos hecho una y otra tarde, enlutados y tristes, pasando á la vera del pedestal abandonado, camino del cementerio, en el fondo de aquel valle dulce y melancólico.

La brisa venida de lejos y mojada en lágrimas de los grandes infortunios del mar y de las desoladas tristezas de la tierra, ha traído nuestro infortunio. Y para mis hijos, aquella misma barca grande, de velas inmensas que no acababa nunca de venir, se llevó á su madre dormida, y algún día nos restituirá á todos y á ella despierta á un sitio donde se duerme, se juega y se sueña entre flores; donde las brisas no son duras y se agrietan con latigazos la cara salpicada de lágrimas, donde las palabras no salen estranguladas de continuo por sollozos, y donde podremos besarnos todos con besos dulces, como otras veces. sin este áspero, amargo y continuo sabor de llanto.

Yo aliento también con la esperanza de mis pequeñuelos. La barca de velas grandes volverá para todos, y hasta entonces ellos á recoger flores y yo á anudar ilusiones y á luchar.

Basta de crónica de íntimas tristezas mías. Mi gratitud al periódico, al director y á mis compañeros y amigos. La pública expresión de mi agradecimiento al augusto recuerdo en telegramas de la Real familia. Y hasta la próxima crónica, en que reanudaré mis trabajos con el lector, á luchar con voluntad y á recoger y compulsar el tiempo, los sucesos y las cosas con mano firme, para que no resbalen á mi alrededor como una pulsación extraña á los sentidos.

COMANDANTE BURGUETE

(Diario Universal)

JOVEN APRENDIZ

En el establecimiento de verineraria de D. Buenaventura Barceló, Conquistador, 37, se necesita un joven aprendiz de quince á diez y siete años.

ritmo y su melodía. ¡Aquel día, todos los objetos me parecían tan diferentes de los demás días! Reinhold, mi vida, el mundo, todo lo veía á través de aquella extraña luz azulada y de aquella carrera incesante atravesando espacios desconocidos. Caminábamos en un silencio mucho más agradable que la conversación, que hubiera roto el encanto de mis pensamientos; yo pensaba: ¡si no llegásemos nunca... qué bueno sería estar rodando sin fin de días y semanas; pero en el mismo momento el tren se detuvo, y abriendo la portezuela se presentaron nuestros criados... á decirnos que el carruaje aguardaba. Hubo que llevar á Reinhold; el extranjero, con la mayor bondad, le llevó del brazo hasta el carruaje, le instaló y me ayudó á montar. Le tendí la mano y le dije: «No olvidaré nunca vuestra bondad». Se alejó saludándonos profundamente, y los caballos partieron con dirección á nuestra casa.

—¡Ah! qué estúpida soy, exclamé, ni aun le he preguntado su nombre.

—Déjalo, más vale así—dijo Reinhold adivinando mi pensamiento, sin que por su parte sintiera la menor gratitud por los cuidados que acababa de prodigarle.

«Yo iba á dirigirle un reproche, pero

me callé, pensando que como había estado sin sentido la mayor parte del tiempo, no pudo observar las atenciones de que fué objeto; pero á mi me atormentaba la idea de no poder demostrarle mi reconocimiento. El primer día que salimos á paseo nos le encontramos por casualidad; yo me dirigí hacia él, arrastrando á Reinhold, que me llevaba del brazo. El extranjero nos miró alternativamente, primero á mi, después á mi marido, saludándonos muy afable.

—Pero no sabéis quien soy—dijo—pues no recuerdo haberos dicho mi nombre.—Me dió su tarjeta y yo le: «Herber Krause».

«Le supliqué nos hiciera el favor de acompañarnos á comer al siguiente día, si le era posible. Miró el gesto desagradable de mi marido y rehusó, prestando una ocupación; pero yo insistí, diciéndole que si no podía al siguiente que fuera al otro día, y aceptó.

—Las mujeres—me dijo Reinhold cuando nos separamos—todas sois así; en cuanto nos veis un poco amables ya queréis penetrar en la intimidad; ¿qué ha hecho ese hombre para invitarle?»

—¡Ha sido tan bueno con nosotros, Reinhold!

—Quien sabe la idea que le guiaba...

plicando con demasiada viveza. Esta fué la sola vez que me mezcló en la conversación; el resto del tiempo nos miraba con ojos extraviados y bebía mucho de todos los vinos sin distinción. Yo empecé á estar sobre ascuas, mientras que nuestro invitado llevaba solo la conversación, hablando con el mayor tacto de cosas indiferentes, y aun en este terreno Reinhold empezó á ponerse colérico, de tal modo, que yo, prestando tener demasiado calor, me levanté de la mesa para pasar al salón, siguiéndome los dos.

«Pero ¡ah! qué horror, apenas se cerró la puerta detrás de nosotros, empezó la furia; Reinhold se arrojó sobre nuestro invitado, le golpeó y llenó de injurias, pretendiendo que me hacia la corte y que él lo había adivinado desde el primer instante; que no quería hacer el ridículo después de haber tenido tanto tiempo oculta á su mujer á los ojos de todos. M. Krause, muy pálido, guardó silencio, sin mirarme ni una sola vez durante esta escena. Reinhold le asió por la garganta, yo vi sus manos afiladas apretarle el cuello de tal manera, que la sangre le subió á la cabeza; creo que lancé un grito, pero fué un relámpago; Reinhold cayó en tierra.

distraerle; le hablaba de nuestro porvenir y de nuestro hijo, que le haría tan dichoso, y me respondía por monosílabos, ó bien me miraba, lo cual no hacia casi nunca, diciéndome: «(Como vas adelgazando, no estás muy hermosa!» Se hallaba, sin duda, guapo á sí mismo, pues permanecía mucho tiempo mirándose al espejo, acariciándose la barba, cepillándose los cabellos ó contemplando sus blancos y afilados dedos. Se volvía á mirarme, y después volvía al espejo, donde se reflejaban sus ojos, cada vez más grandes y más extraviados. Yo bajaba la cabeza por no ver aquella mirada, que me penetraban como un dardo; me acordaba de cuando le habían llamado D. Juan, y le encontraba las damas tan ingenioso y tan divertido; allí estaba siempre sentado, mirándose al espejo, y por la noche dando vueltas á su lecho, presa de horribles ataques. Yo despedía generalmente á su ayuda de cámara, sirviéndole yo misma hasta dejarle acostado, quedándose á veces una ó dos horas en su cuarto, esperando en silencio á que se calmara y se volviese hacia mí; así ninguna persona extraña le veía para ir á contar á los bañistas lo que había pasado.

«Al volvernos á nuestra casa, no iba á

Nuestra información

El general Weyler

El próximo viernes saldrá para Madrid nuestro ilustre jefe el exministro de la Guerra don Valeriano Weyler, para regresar de nuevo á principios de Septiembre próximo:

El crimen de Son Sardina

Ha causado impresión entre el público la noticia de haber sido puesto en libertad el detenido Joaquín Sastre (a) Ximet y á quien se ha dicho le encontraron unos zapatos ensangrentados y además se dice que existe un sujeto que está ausente de Palma que vió al Ximet cuando en la madrugada en que se cometió el crimen trasportaba á su padre desde el carro de Petiot á su casa.

Todo el público presente que resultará ineficaces los esfuerzos del Comandante de la guardia municipal para aportar pruebas al sumario.

Se dice que un sujeto que pasaba por Son Sardina en la madrugada del día del suceso, vió á Joaquín Sastre (a) Ximet cuando trasportaba á su padre desde el carro de Petiot á la casa que habitan en el citado caserío denominado *Cá Madó Xime* y supone dicho sujeto que el Brusca estaba herido cuando era llevado á cuestras por su hijo.

Este sujeto actualmente se encuentra en Sóller y se dice declarará en breve ante el Sr. Juez de Instrucción.

Se ha dado aviso á la guardia civil del puesto de Sóller para que interroge al indicado sujeto y si declara en los términos anteriormente expresados sea conducido á Palma, para que el señor Armenteros le tome declaración.

La familia del Brusque y éste de cada día incurrir en muchas contradicciones. Sabido es que Bartolomé Sastre declaró que las heridas se las había causado con una hacha remachando los clavos de la plancha de un carro; la esposa de Brusca declaró que su marido remachaba los clavos con un martillo y que en casa no tenían hacha alguna.

Esta mañana á pesar de sus declaraciones, la citada esposa del Brusca ha entregado al guardia Llabrés dos hachas diciendo que las tenía en casa y con una de ellas su esposo se causó las heridas que tenía.

Weyler-Canalejas

The Times publica un artículo referente á la situación de España.

Habla de la crisis general económica y de la moral que padecemos; despues hace historia de lo que ocurre con la propaganda republicana y se detiene en la actitud del Ejército, que es en su concepto el que agrava más la situación; describe el estado de descontento del Ejército y la Marina; también asegura que ya ha trascendido al juego de la política en las siguientes líneas:

«Debo añadir, además, que consciente y alerta ante los peligros de la actual situación, el palacio real ha dado ya á entender al general Weyler que tal vez en Diciembre puede llamarle para constituir un Gabinete francamente liberal y aun radical, con el concurso del señor Canalejas como garantía de progreso. La significación de semejante paso es demasiado notoria para necesitar comentarios.»

Por su parte The Times, dedica uno de sus artículos de fondo á comentar los informes de su corresponsal. Despues de glosar los manifiestos republicanos, dice lo siguiente á propósito del supuesto descontento del Ejército:

«Al mismo tiempo, el Ejército y los restos de la Marina, pagados irregularmente y privados de oportunidades de trabajo y de ascensos por los resultados de la guerra con América, están dando ominosas señales de agitación. Despues de la guerra, las economías se convirtieron en una necesidad política, y estas economías, siguiendo á la derrota, han exasperado grandemente á los oficiales.»

Los pósitos

La Gaceta publica una real orden de Gobernación, encargando á los gobernadores civiles que en el término de quince días remitan al ministerio un estado de la situación de los pósitos de cada provincia en 31 de Diciembre de 1902, que contenga, entre datos parciales y totales, los débitos á estos establecimientos, tanto corrientes como atrasados, indicando cuales sean ó no de fácil cobro, así como el valor aproximado de su capital.

Se dispone también que en lo sucesivo, en todo el mes de Febrero de cada año, remitan los gobernadores al ministerio un estado análogo respecto al ejercicio que termina en 31 de Diciembre anterior, fecha en que se liquida la cuenta del Pósito por los administradores en la recaudación é inversión del capital del establecimiento.

Militares

Servicio de la plaza: para hoy día 26 de Agosto de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Jefe de día: El Sr. Comandante del mismo D. Francisco Matheu

Hospital y Provisiones: primer capitán del mismo.

Vigilancia por la plaza: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Id. por Santa Catalina: El mismo.

—Los cabos del regimiento Infantería de Baleares núm. 2 y Escuadrón Cazadores de Mallorca, Jaime Febrer Rey y Francisco Martínez Carrasco han sido admitidos para el ingreso en el Instituto de la guardia civil con destino á las comandancias de Girona y Jaen respectivamente.

—El señor Alcalde interesa la presentación en el negociado de reemplazos del Ayuntamiento del soldado repatriado Bartolomé Rigo Vicens, para enterarle de un asunto que le interesa.

Viajeros

En el vapor correo *Beller* salieron ayer tarde para Barcelona los siguientes pasajeros:

Don Jorge Dezcallar, doña Luisa y doña María Enseñat, don Melchor de Palau, don Domingo Pastor, don A. Ricaume, don Miguel Iglesias, don Esteban Fabra, don José Serra, don Francisco Villalonga, don José M.ª Alsina, don Jaime Villaverde, don Bartolomé C. Perelló, don Juan Martínez, don Francisco Roses.

En el mismo vapor salieron el inspirado vate D. Melchor de Palau, don Julián de Udaeta, D. J. Xatart y la esposa de nuestro amigo D. Martín Pou Moreno.

En el vapor *Menorquín* salieron para Mahón los siguientes pasajeros: D. Juan

Gornés, doña Catalina Salas é hija, Don Sebastian G. Vila, don Juan Sintes, don Humb. ro Moret, don Jaime Echegaray, don Vicente Morey, don Rafael Morana y señora y don Juan Camps.

En el vapor correo *Balear* han llegado de Barcelona los siguientes pasajeros: D. Antonio Clar, D. Gabriel Massanet, D. Francisco Miret, D. Luis García, don Luis Escrivá, D. Miguel E. Campana, D. José M.ª Serrano, D. José Alcover, D. Rafael Oleza, D. José Soler, D. Simón Puente, D. Salvador Vives y señora, D. José de Yebra, D. Jaime Montaner, D. Damián Martorell, D. Emilio Creus y otros.

En el vapor *Cataluña* han salido para Valencia é Ibiza los alumnos de Infantería D. Manuel Fuenmayor, D. José Mayo D. Gabriel Bauzá, D. Juan Tur y don Antonio Ribas.

Ferías y Fiestas

Bajo la presidencia del señor Alcalde se reunió ayer á las doce y media la Comisión de Ferías y Fiestas aprobando ante todo varias cuentas presentadas.

Acto seguido se puso á discusión la cuestión surgida en el seno del Jurado de la sección de agricultura é Industria, con motivo de la adjudicación de cinco medallas de oro á otros tanto expositores de la sección de Agricultura.

Despues de múltiples explicaciones dadas por los señores don Jaime Morey, don Pedro Martínez y don Emilio Gené vocales los dos primeros y Secretario el último de dicho jurado y enterarse de una carta recibida por el señor Alcalde de don Pedro Esterlich, Presidente de aquel, se acordó que el señor Alcalde reuna nuevamente al repetido Jurado para el viernes próximo á las doce de la mañana al objeto de que los vocales firmen el acta final del mismo ó en caso contrario formulen las protestas que tengan por conveniente, pues según afirmaron los dos vocales nombrados esta no es el reflejo fiel de lo que pasó en el seno del Jurado.

Se acordó retirar del salón de sesiones de la Diputación provincial los cuadros que figuraron en la Exposición Balear, cuyos expositores no han acudido á retirarlos y suplicar á estos por medio de la prensa que pasen á recogerlos en la Casa Consistorial.

Además la Comisión notificó la concesión hecha á don Bartolomé Catalá y Compañía del premio extraordinario destinado á la instalación más artística de las que se presentaron en las diferentes secciones de la Exposición Balear.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Los empleados de las diputaciones provinciales

La Gaceta publica una real orden restableciendo el espíritu de los artículos 104 y 74 de la ley provincial, que autorizan á las Diputaciones provinciales para nombrar y separar libremente á sus empleados, exceptuándose á los secretarios, contadores y personal facultativo.

Esos artículos estaban en contradicción con algunas reales órdenes posteriores y con los reglamentos de las Diputaciones.

La real orden se dicta por haberse planteado la cuestión de la inamovilidad de los empleados de la Diputación provincial, con motivo del caso del Sr. Talaverh: que fué recientemente amonestado por haber asistido á un mitin republicano.

Un crimen

Circulan insistentes rumores que en el pueblo de Bujer se ha perpetrado un crimen.

Por noticias de conducto particular sabemos que dicho crimen tuvo lugar en una casa de campo de aquel término municipal, siendo víctima de él un honrado anciano.

Se dice que fué asesinado en la cama; habiendo sido encontrado con los intestinos fuera.

También se dice que hace unos dos meses le robaron á dicho anciano 200 duros.

Los expedientes de Hacienda

El proyecto de decreto que llevó á la aprobación del Consejo el ministro de Hacienda, y que fué aprobado simplifica el expediente y tiende á acabar con los intermediarios entre los particulares y la Hacienda.

El Sr. González Besada se propone ser inexorable con los empleados que no cumplan con lo que en el decreto se dispone, y al efecto establece penalidades. También ha adoptado medidas para que nadie pueda eludir la responsabilidad que contrajere por incumplimiento de la ley.

Entiende el ministro de Hacienda que empleados y particulares son favorecidos con este decreto.

Es creencia muy arraigada la de que solamente se obtiene el despacho de expedientes ó por influencia ó por dinero. Los particulares que no tienen la primera recurren á intermediarios, los cuales casi siempre, pues los casos de empleados venales son muy pocos, explotan á los interesados á pretexto de imaginarias gratificaciones á empleados de todas categorías.

La influencia y los intermediarios desaparecerán con este decreto, porque los expedientes serán despachados con arreglo al orden de presentación.

Si éste fuese alterado, la penalidad para el empleado, de cualquier categoría que ésta sea, es la suspensión de sueldo durante quince días y en caso de reincidencia la pérdida del destino.

El decreto se envió ayer á San Sebastián para la firma del Rey, y se publicará en la Gaceta del martes.

Marítimas

Entradas

De Alicante é Ibiza el vapor correo *Islaño* capitán Raimundo Piña con la correspondencia, carga y pasaje.

—De Mahón el vapor correo *Menorquín* capitán Bernardo Cabot, con la correspondencia carga y pasaje.

—De Barcelona la goleta *Joven Luisa* patron Sebastian Massot con efectos.

—De Cabrera el vaporcito de su mismo nombre capitán Jaime Gazá con lastre.

—De Barcelona el pailebot *San Miquel* patron Gaspar Compañy con efectos.

Despachados

Para Ibiza y Valencia el vapor *Cataluña* capitán Guillermo Pujol con la correspondencia carga y pasaje.

Para Barcelona el vapor correo *Beller* capitán Juan Singala con la correspondencia carga y pasaje.

Para Altea el laúd *San José* patron José Rosselló con lastre.

Para Sóller el vapor *Islaño*.

Para Mahón el vapor *Menorquín*.

Otras funciones

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.

Alcudia 25 á las 9.
Viento N. frescoito mar rizada del mismo cielo cubierto.

Ibiza 25 á las 9'45.
Viento al N. E. flojo cielo cubierto marejadilla 762'25.

Andraitx 25 á las 9.
Cielo nublado viento N. mar llana y horizonte cargado.

Sóller 25 á las 8'40.
Viento flojo del N. mar tendida cielo cielo.

Mahón 25 á las 10'30.
Barómetro 656 N. flojo risada cubierto y brumoso.

Mausoleo Sagasta

Suscripción para erigir un monumento al que fué ilustre Jefe del partido liberal D. rixedes Mateo Sagasta.

Suma anterior. 808'95

De Alcudia

D. Gerónimo Fiol.	0'10
Lorenzo Pujol.	0'10
Miguel Juan.	0'10
Pedro Antonio Fiol.	0'10
Miguel Rigo.	0'20
José Fullana.	0'10
Jaime Gomila.	0'10
Matias Puigserver.	0'10
Magín Pou.	0'10
Jaime Llaneras.	0'10
José Oliver.	0'10
Jaime Puigserver.	0'10
Sebastián Rubí.	0'10
Juan Mulet.	0'10
Guillermo Pascual.	0'10
José Coll.	0'10
Pedro Ribas.	0'10
Bartolomé Monserrat.	0'10
Jaime Barceló.	0'10
Francisco Mulet.	0'10
Miguel Vich.	0'10
José Oliver.	0'10
Lorenzo Capellá.	0'10
Lorenzo Pujol.	0'10
Antonio Trobat.	0'10
Felio Ballester.	0'10
Jaime Sastre.	0'10
Pedro Juan Jua i.	0'10
Antonio Oliver.	0'20

Suma 812'05

Balance del Banco

A cambio de haber aumentado únicamente 189.588 pesetas las existencias de oro, han subido las de la plata 1.157.670 pesetas; no es este camino mejor para conseguir el saneamiento de la moneda, y por ende, la mejora de los cambios.

La cuenta de corresponsales en el extranjero ha subido á 1.713.980 pesetas, sumando 39.282.011 pesetas, y la de corresponsales en los pueblos también se ha elevado á pesetas 4.202.790.

Los descuentos de pagarés comerciales han experimentado un descenso de 2.385.681 pesetas, sumando su cifra 217.162.285 pesetas, y las cuentas de crédito suman 158.921.465 pesetas, ó sea 766.163 pesetas más que en el anterior Balance.

Los préstamos y créditos con garantías comerciales han tenido una baja considerable; importaban en el balance anterior 120.375.717 pesetas, y suman en éste 106.653.708 pesetas; la baja, por lo tanto, ha sido de 3.722.009 pesetas. Respecto de este descenso, repetimos las observaciones que ya hemos publicado en más de una ocasión; si esa baja tuviera como causa una situación tan desahogada del comercio que hicieran innecesarias esas operaciones, nos parecería muy bien, y nos parecería mejor hasta que desapareciera la partida; pero

mos solos en el cupé, á nuestro lado habia un señor que miraba algunas veces como sorprendido á Reinhold y despues me miraba á mi á hurtadillas: bien pronto Reinhold empezó á inquietarse. Yo sabia ya lo que iba á suceder; pero no me figuré que seria tan terrible... ¡Tres ataques en un día! El extranjero, pues parecia extranjero, no dijo palabra; pero me ayudó afablemente á levantar á Reinhold y á acostarle sobre la banqueta. Una sola vez me dijo: «¿Es vuestro marido, señora?» Advertí que me compadecía.»

—Nunca olvidaré aquella mirada; era la primera muestra de interés que recibia despues de tantos años solitarios, durante los cuales habia estado sola con mis sufrimientos en este gran universo tan lleno de hombres. De buena gana hubiera tendido la mano á aquel extranjero, diciéndole: «Ayúdame», y me asombro todavia de no haberlo hecho; quizás adiviné mi pensamiento, pues me ayudó cuanto pudo, sin mostrar disgusto ni repulsión por la horrible enfermedad de mi marido; pensé que aprovecharia la primera parada para montar en otro wagón, pero no lo hizo así; por el contrario, cerró rápidamente todas las cortinillas para preservarnos de las mi-

igual en mis cabellos; de este modo no se conocia mi talle, que se iba engruesando. Me puse un collar de perlas al cuello, y al mirarme al espejo no me encontré del todo mal; pero Reinhold entró, encontrándome detestable; dijo que la mesa estaba mal puesta y el perfume que se habia quemado era muy malo y le daba dolor de cabeza: todo lo criticaba con mal humor, haciendo que mis mejillas ardieran de angustia. Tuve la idea de prohibir la entrada á Krause, á cuyo solo nombre mi corazón latía hasta romperse; fui á advertir á los criados que mi marido se habia puesto súbitamente enfermo, para que se lo advirtieran; pero en aquel momento la puerta se abrió, presentándose nuestro invitado con aire serio y tranquilo; sus ojos parecian escapar la luz en torno suyo, de tal manera brillaban, sustituyendo á mi ansiedad anterior un dulce sentimiento de bienestar. Reinhold continuó taciturno, lo que no pareció turbar al extranjero, que entabló una conversación interesante, expresándose con mucha gracia; discutí un poco conmigo sobre el orden de cosas establecido en este mundo y las dificultades con que cada uno tiene que luchar, pero abandonó pronto este tema viendo que Reinhold se inquietaba, re-

—¡Ch, Reinhold! Los hombres siempre sois desconfiados.

—Porque nos conocemos.

—¿Y por qué no puede ser un hombre digno?

—¿Habló mucho durante el viaje?

—Casi nada, es muy reservado.

«La verdadera cortesía hubiera sido dejarnos solos, puesto que yo iba enfermo.

Reinhold continuó largo tiempo gruñendo y criticando; yo, por no irritarle más me callé, arrepintiéndome amargamente de haberle invitado, aun antes de que entrásemos en casa, pues si Reinhold iba á estar descontento con M. Krause, seria para mi una pena y una humillación. Hice sin alegría los preparativos para la comida, que me fatigaron un poco, porque hacia mucho tiempo que no teniamos convidados. Adorné la mesa con flores, entre las cuales brillaban el crisal fino y la plata; los platos eran de viejo Sajonia, el más raro, como igualmente los mangos de los cuchillos: elegi los mejores vinos y encargué el menú á la cocinera, que me prometió portarse bien. Terminados estos preparativos solo se trataba de mi traje; me cubri casi toda con encajes, que recogí en el hombro con una rosa granate, colocando otra

radas indiscretas; le di gracias dulcemente, creyendo que no me habia entendido, pues ni aun me miró; pero continuó prestándose su ayuda, siéndome sumamente agradables estas muestras de interés, que no habia encontrado nunca: hubiera querido en aquel momento contarle mi vida y todos mis sufrimientos, aliviando así mi corazón de un peso que le agobiaba. Tenia tanta fuerza, que él solo levantaba á Reinhold con la mayor facilidad, rehuyendo energicamente mi concurso. Cuando su mirada, cariñosa y dulce como la de un perro del Monte de San Bernardo se fijaba sobre mi me hacia palidecer, volviendo la cabeza para que no viera mi semblante. Reinhold parecia no apercibirse de lo que pasaba en torno suyo; miraba fijamente, y sus pupilas parecian ensancharse como si sus ojos fueran enteramente negros, contrastando con los del extranjero que brillaban con un reflejo dulce y claro; nunca los ojos de mi marido me habian parecido tan sombríos como aquel día que los contemplaba á la luz incierta de las cortinillas azules. El tren, en su carrera vertiginosa parecia por un efecto extraño, llevar el compás de mis pensamientos, que se sucedian en mi cabeza, como una canción, con su

como no es así, como no obedece seguramente más que á las dificultades que opone el Banco, seguimos lamentando que no aumente la cifra, contribuyendo de ese modo nuestro primer establecimiento de crédito al desarrollo de la industria y del comercio.

El bronce por cuenta de la Hacienda pública figura con la cifra de 4.555.754 pesetas, ó sea con 100.767 pesetas más que en el anterior balance.

Los billetes en circulación han bajado 14.719.450, sumando en este balance pesetas 1.646.949.375; las cuentas corrientes suman 614.346.419 pesetas, habiendo subido 1.232.984 pesetas; las cuentas corrientes, ora, han bajado 48907 pesetas, y los depósitos en efectivo han tenido un alteración muy pequeña.

Las partidas de reservas de contribuciones, que aparecían en el anterior balance con la suma de 11.722.286 pesetas, suma en éste 21.870.277; la cuenta corriente de efectivo del Tesoro público sube á 81.593.367 pesetas ó sea 8.202.956 pesetas más que en la semana anterior, y las reservas de contribuciones, que suman 757.029 pesetas más,

La cuenta del Tesoro público por pago en oro de los derechos de Aduanas, suma pesetas 335.120 menos de la cifra anterior, y suma su importe 3.759.544 pesetas; la misma por pago de intereses de la Deuda perpetua ha disminuido 1.787.638 pesetas, importando pesetas 12.737.695, y la de igual procedencia por pago de amortización é intereses de Deuda amortizable al 5 por 100, también ha disminuido 900.379 pesetas, é importa 5.572.191 pesetas.

La partida de diversas cuentas que importaba 15.850.192 pesetas, ha disminuido pesetas 6.955.073.

Boletín meteorológico

Día 26 á las nueve.	
Barómetro	766 ^m mm
Termómetro	21 ^o c. ct
Máxima al sol	33 ^o 2
Máxima á la sombra	28 ^o 0
Mínima á cubierto	20 ^o 0
Mínima á descubierto	16 ^o 0
Dirección del viento	NE.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	10 ^o kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	308 km.
Lluvia en 24 horas	1 ^o 98 mm.
Evaporación en 24 horas	5 ^o 6
Humedad á las 9	81
Ascenso del barómetro en 24 h.	5 ^o 6
Descenso del barómetro en 24 h.	„
Tensión del vapor	15 ^o 0

Noticias locales

Ayer reinó en esta ciudad un tiempo propio del otoño.

Hoy sigue lloviendo á intervalos y el horizonte presenta mal cariz.

Ayer la máquina perteneciente al tren del ramal de Felanig, que salió por la mañana de Palma á las 7^h 40 á hallarse en la estación de Santa Eugenia rompió el eje motor, por lo que no pudo proseguir el camino.

El tren tuvo que detenerse hasta que subió otra máquina de Palma y que condujo hasta Felanig, lo que ocasionó el consiguiente retraso.

El Sr. Tesorero de Hacienda ha nombrado auxiliares de contribuciones de la 1^a Zona de Palma á D. Sebastián Ramón Vidal y de la 2^a á D. Eduardo Pérez Gutiérrez y á D. Jaime Martorell Alcalde.

El día 1^o de Septiembre próximo serán amortizadas las siguientes acciones de la Salinera Española: 591, 1101, 1862, 1048, 3397, 3523, 3610, 4102, 4245, 4356, 4650 y 4706.

Los vecinos de la calle de Colón han circulado una invitación para hacer una colecta semanal con objeto de recaudar los fondos para adornar de una manera espléndida la mencionada calle en las Fiestas y Fiestas de 1904.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Notifica la del puesto de San Antonio haber detenido á un sujeto que resulta ser el presunto autor de haberse puesto en acecho en punto determinado, armado de una escopeta con el fin de dar muerte á un individuo Pedro Cardona Tur en el momento de pasar por el mismo punto que aquel se hallaba.

Con tal motivo el sujeto expresado juntamente con una escopeta, una pistola, revolver sistema Lasfocheus y remingtones respectivamente con su carga correspondiente que fueron ocupados, ha sido puesto á disposición del Sr. Juez competente.

La de Ibiza denunció á la autoridad competente á un sujeto por haber maltratado de obra á otro produciéndole varias leves contusiones.

Boletín religioso

Santos para hoy.—Santos Ceferino, papa mártir y Adrián.
Para mañana.—San José de Calasanz confesor fundador.

Nuestros Corresponsales

De Ibiza

Ayuntamiento analfabeto

El caso es raro y nuevo en la historia de nuestra administración municipal, de cada día más perturbada y mal traída.

Se han visto ayuntamientos formados con preconcebida intención por los insolventes del término.

Se han visto y se ven—por aquí los tenemos que se mueven inconscientemente bajo la dirección de industriosos agentes, zanganos aprovechados de la colmena electoral.

Se han visto y continúan viéndose otros con Alcaldes que con trabajo deletratan los caracteres impresos y maquinamente estampam sus nombres y apellidos.

Se han visto, en fin, entre los ayuntamientos, numerosas especies del género ignorante y aún del que la sociedad relega y coloca á un lado en constante observación.

Pero una corporación que, prescindiendo de sus demás cualidades, se compone de individuos que no saben leer ni escribir, esto no se había visto nunca.

La gloria se hallaba reservada, con otras muchas, á los actuales mangoneadores de la cosa pública en esta isla, para quienes todo parece licito con tal de avenirse con su propio modo de ser desatentada conducta:

Es natural y lógico por otra parte, que cuando se consigne la suspensión de un ayuntamiento formado de personas de honradez, celosas de sus deberes y relativamente ilustradas, (previas las más falsas acusaciones) se propongan después para sustituirles á otras que, por su completa ignorancia, hagan el papel reservado á los muñecos del retablo de maese Pedro, con solamente la diferencia de que éste presentaba á la admiración pública el cuadro de *Melisendra*, y en el ayuntamiento interino de San Antonio se exhibe otro cuadro de *fant oches* pesimamente adiestrados, que han de ser conducidos de la mano por otro maese Pedro, al que se le conoce ya con el nombre apelativo de *el indispensable*.

Y á propósito: ¿es que el director del expediente kilométrico de inspección, y maese Pedro hoy del ayuntamiento *pour rive* de San Antonio posee el don de ubicuidad?—¿No?—Pues entonces goza de carta blanca ó licencia ilimitada, su puesto que desde la toma de posesión de los Concejales interinos, criados á sus pechos, no les dejó ni un instante, haciendo las veces de *Mecenas* á firmando por el Sindico, el interventor y por cuantos deben y no pueden ó no saben. *El indispensable*, en efecto, es empleado de Hacienda, que sirve en esta administración depositaria.

Ocioso sería descender á mayores detalles, después de lo ya indicado, siendo fácil de calcular por el perspicaz lector, aún careciendo de antecedentes, lo que está pasando en San Antonio, y que lo primero ha sido la destitución del secretario y de todos los empleados y dependientes municipales. (Como lo que se persigue es otro comederó más!)

Según noticias, el Sr. Gobernador en vista de reclamación en queja que se le dirigió, con respecto á la incapacidad de una corporación analfabeta, ha pedido informes al Alcalde.

Nada tendrá de extraño que éste diga ó le oagan decir que sabe; pero si la Autoridad superior de esta provincia, siempre bien dispuesta á obrar con imparcialidad y justicia, observa la firma que autorizará sin duda el informe, no habrá de menester otras pruebas para convenirse de que el alcalde interino de San Antonio, don José Costa, no sabe leer y escribir, concretándose á un incorrecto y tembloroso dibujo de las letras que componen dicho nombre y apellido. Y aunque así no fuera, siempre resultaría, no sabiendo ninguno de los demás Concejales, la constitución viciosa y contra ley del ayuntamiento analfabeto de San Antonio.

Huelga, Salinas

Se ha confirmado la separación del capataz *Fornet*, uno de los más laboriosos y entendidos, por la gravísima falta de tener dos hermanos que han tomado parte en la huelga. ¡Excelente y nueva teoría, que solo entre déspotas de bajo vuelo pudo alguna vez llevarse á la práctica!

Suelen pagar los hijos, por razones de orden natural, las faltas de sus padres; pero que los hermanos sean perseguidos y castigados por hechos de los que lo son suyos, carecería de explicación, si no fuese sabido que esa pretendida solidaridad fraternal es el pretexto, existiendo en el fondo las verdaderas causas.

Fornet podría decir las, si tomase la palabra.

Se ha confirmado también que tras *Fornet* marcháronse los demás antiguos y útiles capataces ó jefes de cuadrillas.

Con el objeto de cargar sal, fondeó ayer en este puerto un buque de vela de bastante porte, que no pudiendo cargar en las Salinas, como suelen hacerlo los vapores, será más difícil reunir los trabajadores necesarios al efecto, porque aquí no existen como allí empleados y jornaleros de plantilla, de quienes se echó mano en otras ocasiones.

El fenómeno más digno de estudio en la huelga de referencia, consiste en que los obreros huelguistas no han promovido el menor desorden, ni ejercido coacciones de ninguna clase, al paso que los patronos ó lo que es igual, sus agentes se han distinguido por sus intemperancias y provocaciones, en vez de utilizar las armas de la persuasión.

Tanto es así, que en una correspondencia de esta ciudad, que publica un periódico de esa capital, se lee: «No quiero hablarle de los medios bajos y reprobables de que se valen los enemigos de la huelga, para contrarrestarla, pues resulta en desdoro de la isla y sobre todo de la *Salinera Española*, á la cual deseamos mejor acierto en lo sucesivo».

Por desgracia, no hay exageración en las palabras transcritas, siendo deplorable, como se dice en el mencionado escrito, que la empresa no mande á una persona inteligente para cerciorarse de la verdad, y solo influya en el envío de guardia civil y ponga cuidado en retenerla donde pueda proteger una finca, que hasta ahora nadie atacó, ni trató de atacar.»

Yo creo de buena fé que los temores más grandes se hallan guarecidos en la conciencia de los verdaderos productores del mal que lamentamos, sin que esto contradiga la necesidad de perseguir y tener á raya el bandolerismo, que de todo desorden y perturbación procura sacar partido.

En las grandes empresas mercantiles, lo mismo que en las naciones, la falta de buenos gobiernos engendra las malas administraciones. Y mala administración quiere decir abusos, desórdenes, derroches, injusticias y otras cosas de igual jaez, que minan sordamente no ya las próspera vida de la Asociación, sino su misma existencia.

¿Crean acaso los directores del negocio, que en estas Salinas se explota, que huyo y sigue habiendo buena administración?

Debe constarles que no, y sin embargo permanecen muy tranquilos en su suficiencia y omnipotencia, preparándose sin duda para las próximas elecciones municipales, y pretendiendo calmar todos los vientos donde sembrarán y sembrarán sin cesar tempestades.

Esta opinión no es solamente mía: es la opinión unánime de cuantos piensan y discurren, porque opinión no tienen ni pueden tener los que no son dueños de su voluntad, los modernos *Esau*, que se venden y venden á sus hermanos por un plato de lentejas.

Acabo de saber que el *Indispensable* ha sido llamado al orden por su jefe inmediato el Administrador de esta Depositaria de Hacienda, y se encuentra de regreso.

Otra noticia circula, bien poco agradable para el mismo sujeto, que omito concretar, pues no soy partidario de propagar ciertas cosas, ni me ha complacido nunca el mal ajeno. La noticia además merece ser confirmada, y me será grato que no lo sea.

Ha aumentado algo el número de trabajadores en las Salinas, dando no ocurre novedad.

El Corresponsal.

24 Agosto de 1903.

De Manacor

Ayer en el espacioso salón de *La Capella* se celebró un concierto literario musical en honor de los literatos y artistas de esta villa cuyas composiciones fueron premiadas en los Certámenes de las ferias y fiestas.

Bajo la dirección de D. Antonio Pont, presbítero *La Capella* cantó algunos números de su selecto repertorio; después se leyeron las poesías de D. Juan Aguiló Pbro. la composición de D. Andrés Pont, Pbro. y de D. Andrés Alcover y luego la *Banda de Manacor* cuyo Director es D. Luís Rosselló, ejecutó algunas piezas, entre ellas, la que le colmó de laureles el día del certamen musical.

Felicitemos á los mentados literatos y poetas, al Director de la banda y al distinguido joven D. Guillermo Puerto por su hermoso discurso.

24 Agosto 1903.

El Corresponsal

La Cuestion Catalana

por GUILLERMO GRAELL
3 reales

Telegramas

Por no haber recibido hoy nuestro servicio telegráfico, debido á que la línea se halla interceptada entre Valencia y Javea, insertamos los siguientes despachos, que tomamos de *El Diario Mercantil* de Barcelona:

La prensa de Madrid

Madrid 24 á las 14.

El Imparcial recuerda frases de Nakens, haciendo notar que existen divisiones en el partido en que figura como jefe el señor Salmerón.

Sin embargo de ello—dice—para la propaganda preparatoria de la lucha electoral, el Gobierno no debe aprovecharse de las divisiones latentes entre los republicanos.

Lo que importa al Gobierno es realizar una rápida labor que merezca elogios de la opinión.

Esto—dice el colega—será la mejor propaganda.

El Liberal dedica su fondo á los trabajos de monárquicos y republicanos preparando la lucha en las elecciones municipales.

Da cuenta de una circular dirigida por un general que ocupa alto puesto en el ministerio de la Guerra á muchas significadas personas, á las cuales se recomienda voten las candidaturas monárquicas.

El País dice que la misión de la prensa es referir y comentar cuanto ocurre, así en lo referente á política como en lo relacionado con asuntos de diversa índole y de interés público.

Ahora—afirma—ocurren cosas que no pasaron cuando el señor Maura desempeñaba la cartera de Gobernación, y nada, ó bien poco, dicen los periódicos.

Ni tampoco se comenta mucho la cuestión que supone la actitud de Sánchez de Toca.

Todo ello da motivo al colega para hacer apreciaciones según su especial modo de juzgar la política.

Desmintiendo

Madrid 24 á las 16^h 35.

El señor Villaverde ha insistido en que no está acordada definitivamente la fecha en que realizará el Rey su viaje.

Añadió que cuantose dice sobre el aplazamiento de aquella fecha, es caprichoso.

—El ministro de Hacienda ha desmentido los rumores que han circulado estos días, y que ayer recogió algún periódico, de que se está negociando una operación de crédito por valor de doscientos millones de pesetas, de acuerdo con el *Crédit Lyonnais*.

Obras públicas.—Cobián

Madrid 24 á las 17.

De San Sebastián telegrafían que el ministro de Agricultura puso hoy á la firma del Rey el decreto reorganizando su departamento.

Al salir del palacio el señor Gasset manifestó á los periodistas que como consecuencia del nuevo decreto pronto se emprenderán algunas obras de importancia en varios puntos de la Península.

—Acercas del viaje del ministro de Marina, se ha recibido un despacho de Cádiz, en el que sólo se da cuenta de haber llegado á aquella capital el señor Cobián y que se le tributó un entusiasta recibimiento, no añadiendo detalle alguno.

Captura importante

Madrid 24 á las 17^h 30.

Se ha confirmado la noticia de haber sido capturados en Lisboa los Ordóñez (padre é hijo) que, como recordará el lector, se fugaron dejando el primero un *descubierto* en la caja de ahorros de

Madrid y el otro en la Bolsa.

Los referidos sujetos serán conducidos por la guardia civil, viniendo á Madrid para comparecer ante el juzgado que instruye el correspondiente sumario.

«El Correo».—De San Sebastián.

Madrid 24 á las 19^h 15.

Ocupándose *El Correo* de la subvención por capitalidad, á Madrid, la aplaude, si es que ha de servir para cosas útiles, y pide para ello las debidas garantías.

Lo censura si ha de servir como sopa boba.

—Despachos de San Sebastián dicen que el Rey y los príncipes estuvieron á bordo del balandro «*Rey Wamba*», de nueve á once de la mañana.

—El Rey invitó á almorzar en Palacio al señor Gasset, pero éste no pudo aceptar por estar comprometido para hacerlo con varios ingenieros de minas.

Han cumplimentado al Rey el marqués de Valdeiglesias y el director de Agricultura señor Bu-rell.

—Han llegado á San Sebastián los torpederos rusos números 129 y 136, que realizan un viaje de instrucción á Burdeos.

El Rey visitará dichos buques.

—El Sr. Gasset regresará mañana á Madrid.

—A las cinco de la tarde se ha verificado la inauguración del Asilo de niñas de San José, habiendo asistido la Familia Real.

Suelto comentado. Cobián

Madrid 25 á la 1.

Lo ha sido mucho uno que publica *La Correspondencia de España*, diciendo que al despedir al señor Cobián se demostró que en Madrid hay mayor número de marinos que en todos los puertos de mar. Pregunta el colega qué utilidad prestan estos marinos en tierra.

De Cádiz comunican que llegó el señor Cobián.

Le recibieron las autoridades y público muy escaso.

La recepción resultó fría.

No quieren máquinas.—Bandera.—Preparativos

Madrid 25 á la 1.

Hoy han estado á punto de amotinarse las cigarrerías de Madrid por haber circulado el rumor de que la empresa había adquirido una nueva máquina.

La versión se desmintió y los ánimos se apaciguaron.

Un despacho de Berlín dice que en una conferencia que en un vagón de ferrocarril celebraron los monarcas de Inglaterra y Alemania, se adoptó el acuerdo de crear una bandera internacional de la paz.

En Pamplona, Estella y Zaragoza se realizan preparativos para recibir al Rey.

Autógrafo. Condema

Madrid 25 á la 1.

Roma.—El Emperador Guillermo ha mandado una embajada especial portadora de una carta autógrafa para Pio X.

Teresa Humbert cumplirá la condena en Rennes.

Vista de un proceso

Madrid 25 á las 1.

Paris.—Telegrafían de Londres que debe haber empezado la vista de la causa por estafa contra el exdirector de «*London Globberan Company*».

Esta entidad se suspendió poco después de creada.

Aunque la acusación pública será débil, la privada será terrible, pues se habla de asientos falsos en los libros, robos descarados sobornos y negocios feos.

Cinematógrafo Balear

(Huerto del Rey)

Precios.—Preferencia, 0'25.—Público, 0'15.—Niños y soldados 0'10 id.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos.
 Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública.
 Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

Para "La Almudaina," y "La Ultima Hora,"

EN PRIMERA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 200
Id. de media página.	» 100
Id. de tres columnas.	» 50
Id. de dos columnas.	» 20
Id. de una columna.	» 15

EN SEGUNDA O TERCERA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 150
Id. de media página.	» 60
Id. de tres columnas.	» 35
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10

EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 100
Id. de media página.	» 50
Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 5

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 100
Id. de media página.	» 60
Id. de tres columnas.	» 30
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10

EN SEGUNDA O TERCERA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 80
Id. de media página.	» 40
Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 5

EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 50
Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito

Lionais.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de detención el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Sevilla, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Capital Social: 100,000,000 de pesetas

Garantías depositadas: 50,000,000 de pesetas.

Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.

Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.

Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.

Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

A los que sufren del

ESTÓMAGOeminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidiserterios.

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento

Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 375 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

¡¡NO MÁS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hemoarsear y de volver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidiserterios.

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento

Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 375 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Vapores trasatlánticos de A. Folch y C.

(Sociedad en comandita)

Rambla de Santa Mónica, núm. 21, principal

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana

Saldrá de este puerto el 1.º de Septiembre el vapor

Puerto Rico

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, avisen con anticipación, la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

Imprenta de J. Tous San Bartolomé, 32